Решением президиума Высшей аттестационной комиссии Министерства образования и науки Российской Федерации журнал включен в Перечень ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, выпускаемых в Российской Федерации, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени доктора и кандидата наук

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

УДК 001:331.102.312 ББК 72.6 (2Рос.Ады) В 38 EUROPEAN
ORGANIZATION
FOR
QUALITY
Registered in EOQ Euroregister

ВЫПУСК 1

2015

Учредители:

Адыгейский государственный университет, Адыгейское региональное межотраслевое отделение РАЕН

Рецензируемый, реферируемый научный журнал АГУ

ВЕСТНИК ШІэныгъэгъуаз

АДЫГЕЙСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА

Серия «Экономика»

Майкоп 2015

Вестник Адыгейского государственного университета. Серия «Экономика». — Майкоп: изд-во АГУ, 2015. — Вып. 1 (155). — 245 с.

«Вестник Адыгейского государственного университета» — рецензируемый, реферируемый научный журнал, освещающий вопросы естественных и гуманитарных наук. Издается Адыгейским государственным университетом на основании решения Ученого совета АГУ и Свидетельства о регистрации средства массовой информации Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций ПИ №ФС77-49223 от 04 апреля 2012 г.

Основные направления научных исследований представлены пятью сериями, каждая из которых ориентирована на освещение актуальных вопросов теории и практики современной науки, а также проблем преподавания основных дисциплин в вузе.

Научный журнал «Вестник Адыгейского государственного университета» включен в Перечень научных журналов и изданий, рекомендованных ВАК Министерства образования и науки РФ для публикации основных результатов докторских и кандидатских диссертаций.

В предлагаемом читателю первом выпуске журнала «Вестник Адыгейского государственного университета» за 2015 год публикуются научные статьи серии «Экономика», обсуждаются результаты научных исследований в области экономических наук.

Материалы размещены по разделам и отраслям науки в соответствии с Государственным рубрикатором научно-технической информации.

ISSN 2410-3683

Свидетельство о регистрации ПИ №ФС77-49223 от 04 апреля 2012 г.

According to the decision of Presidium of the Higher Attestation Commission of the Ministry of Education and Science of the Russian Federation the journal is included in the List of the leading reviewed scientific journals and editions issued in the Russian Federation which publish the basic scientific results of Dissertations for a Doctor's and Candidate's degree

MINISTRY OF EDUCATION AND SCIENCE OF THE RUSSIAN FEDERATION

УДК 001:331.102.312 ББК 72.6 (2Рос.Ады) В 38 EUROPEAN
ORGANIZATION
FOR
QUALITY
Registered in EOQ Euroregister

ISSUE 1

2015

The founders: Adyghe State University,

Adyghe Regional Interbranch Department of the Russian Academy of Natural Sciences

Peer-reviewed scientific journal of Adyghe State University

BULLETIN ШІэныгъэгъуаз

ADYGHE STATE UNIVERSITY

Series "Economics"

Maikop 2015

The Bulletin of the Adyghe State University. Series "Economics" — Maikop: Publishing House "Adyghe State University", 2015, Issue 1. — 245 p.

"The Bulletin of the Adyghe State University" is a peer-reviewed scientific journal dealing with questions of natural sciences and the humanities. It is published by the Adyghe State University on the basis of the decision of Academic Council and the Certificate on Registration of Mass Media of Federal Agency of Supervision in Sphere of Telecommunication, Information Technologies and Mass Communications PI №FS 77-49223 of 04 April 2012. The basic directions of scientific researches are presented in five series, each being focused on elucidation of actual questions of the theory and practice of a modern science and teaching in the basic disciplines in higher school.

Journal "Bulletin of the Adyghe State University" is included in the List of journals and editions recommended by the Supreme Certifying Commission of the Ministry of Education and Science of the Russian Federation for the publication of the basic results of Doctor's and Candidate's dissertations.

This issue of the peer-reviewed scientific journal "The Bulletin of the Adyghe State University", 2015, publishes papers of the series "Economics". The results of researches in the field of economic sciences are discussed.

Materials are placed in sections in accordance with the State Rubrics of the Scientific and Technical Information.

ISSN 2410-3683

Certificate on Registration of Mass Media of Federal Agency of Supervision in Sphere of Telecommunications, Information Technologies and Mass Communications PI №FS 77-49223 of 04 April 2012.

© Adyghe State University, 2015

Редакционная коллегия:

Главный редактор: *Р.Д. Хунагов*, ректор Адыгейского государственного университета, доктор социологических наук, профессор.

Зам. главного редактора: *А.В. Шаханова*, проректор по научной работе, доктор биологических наук, профессор.

Ответственный редактор: *А.А. Керашев*, доктор экономических наук, профессор кафедры экономики и управления экономического факультета Адыгейского государственного университета.

Члены редакционной коллегии:

Экономические науки:

- *Ю.И. Бершицкий*, доктор технических наук, профессор кафедры организации производства и инновационной деятельности Кубанского государственного аграрного университета;
- $T.\Gamma.$ Гурнович, доктор экономических наук, профессор кафедры финансового менеджмента и банковского дела Ставропольского государственного аграрного университета;
- $A.A.\ Ермоленко$, доктор экономических наук, профессор, зав. кафедрой экономики Южного института менеджмента;
- *Е.Н. Захарова*, доктор экономических наук, профессор, зав. кафедрой экономики и управления экономического факультета Адыгейского государственного университета;
- 3.Х. Курмалиева, кандидат экономических наук, зав. кафедрой экономической теории экономического факультета Адыгейского государственного университета;
- *А.А. Мокрушин*, доктор экономических наук, профессор кафедры экономики и управления экономического факультета Адыгейского государственного университета;
- $A.A.\ Tамов$, доктор экономических наук, профессор, декан экономического факультета Адыгейского государственного университета;
- *Л.Т. Тлехурай-Берзегова*, доктор экономических наук, профессор, зав. кафедрой управления персоналом экономического факультета Адыгейского государственного университета.

Редакционный совет

Председатель:

 $Xунагов \ P$ Д., ректор Адыгейского государственного университета, доктор социологических наук, профессор.

Члены редакционного совета:

 $Aфасижев\ T.И.$, доктор социологических наук, профессор кафедры философии и социологии Адыгейского государственного университета;

Бабешко В.А., академик РАН, доктор физико-математических наук, профессор, заведующий кафедрой математического моделирования Кубанского государственного университета, директор Научно-исследовательского центра прогнозирования и предупреждения геоэкологических и техногенных катастроф при Кубанском государственном университете;

Большаков В.Н., академик РАН, доктор биологических наук, профессор федерального государственного бюджетного учреждения науки «Институт экологии растений и животных» Уральского отделения Российской академии наук;

Бондырева С.К., доктор психологических наук, профессор, академик РАО, ректор Института профессиональной подготовки и переподготовки научно-педагогических кадров, ректор Московского психолого-социального университета, заместитель председателя Координационного совета по психолого-педагогическим исследованиям РАО;

Васильева Н.В., доктор филологических наук, главный научный сотрудник Института языкознания Российской академии наук;

 Γ ерасимов Γ .А., доктор медицинских наук, профессор Национального института здоровья США;

Глузман А.В., доктор педагогических наук, профессор, действительный член Национальной академии педагогических наук Украины, заслуженный работник образования Автономной республики Крым и Украины, ректор республиканского высшего учебного заведения «Крымский гуманитарный университет»;

Дабагов С.Б., доктор физико-математических наук, профессор МИФИ, директор лаборатории XLab Frascati Итальянского института ядерной физики, Рим;

Дмитриев А.В., доктор философских наук, профессор, член-корреспондент РАН, ведущий научный сотрудник Института философии РАН;

Залиханов М.Ч., доктор физико-математических наук, доктор технических наук, профессор, академик РАН, директор Высокогорного геофизического института по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды Росгидромета;

Кнезель Π ., доктор права Университета прикладных наук, Потсдам, Германия;

Крылатых Э.Н., академик РАН, доктор экономических наук, профессор Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ, главный научный сотрудник Всероссийского института аграрных проблем и информатики им. А.А. Никонова (ВИАПИ) Россельхозакадемии;

Лях В.И., доктор педагогических наук, профессор Академии физической культуры им. Бронислава Чеха, г. Краков, Польша;

Mаркович Д.Ж., действительный член Российской академии образования, доктор философских наук, профессор Белградского университета, Сербия;

Миронов А.В., доктор социологических наук, профессор кафедры истории, философии и культурологи МГГУ им. М.А. Шолохова, главный редактор журнала «Социально-гуманитарные знания»;

 $Hevaee\ B.U.$, доктор экономических наук, Заслуженный деятель науки РФ, профессор, ректор Российского государственного аграрного университета – MCXA имени К.А. Тимирязева;

Овчинников В.Н., доктор экономических наук, Заслуженный деятель науки Российской Федерации, профессор, зав. отделом управления экономическими системами Северо-Кавказского НИИ экономических и социальных проблем Южного федерального университета;

 $Cen\ HO.$, доктор педагогических наук, доцент кафедры английской филологии университета Дюздже, директор школы обучения иностранным языкам при университете Дюздже, Турция;

Совински Я., доктор права Университета им. Палацкого, г. Оломоуц, Чехия;

 $Xapucos \Phi.\Phi.$, доктор педагогических наук, профессор, член-корреспондент РАО, руководитель центра Федерального института развития образования, главный редактор журнала «Здоровьесберегающее образование»;

Шестакова Л.Л., доктор филологических наук, ведущий научный сотрудник Института русского языка им. В.В. Виноградова Российской академии наук.

Editorial Board:

Editor-in-chief: *R.D. Khunagov*, Rector of Adyghe State University, Doctor of Sociology, Professor.

Deputy Editor-in-Chief: A.V. Shakhanova, Vice Rector for Scientific Work, Doctor of Biology, Professor.

Executive editor: A.A. Kerashev, Doctor of Economics, Professor of Economy and Management Department of the Economics Faculty, Adyghe State University.

Members of Editorial Board:

- *Yu.I. Bershitsky*, Doctor of Technical Sciences, Professor of Department of Production Organization and Innovative Activity, Kuban State Agrarian University;
- *T.G. Gurnovich*, Doctor of Economics, Professor of Department of Financial Management and Banking Business, Stavropol State Agrarian University;
- A.A. Ermolenko, Doctor of Economics, Professor, Head of Department of Economics, Southern Institute of Management;
- *E.N. Zakharova*, Doctor of Economics, Head of Economy and Management Department of the Economics Faculty, Adyghe State University;
- Z.Kh. Kurmalieva, Candidate of Economics, Head of Economic Theory Department of the Economics Faculty, Adyghe State University;
- A.A. Mokrushin, Doctor of Economics, Professor of Economy and Management Department of the Economics Faculty, Adyghe State University;
- A.A. Tamov, Doctor of Economics, Professor, Dean of the Economics Faculty, Adyghe State University;
- L.T. Tlekhuray-Berzegova, Doctor of Economics, Professor, Head of Personnel Management Department of the Economics Faculty, Adyghe State University.

Editorial Council:

Chairman:

R.D. Khunagov, Rector, Doctor of Sociology, Professor (Maikop);

Members of Editorial Council:

- T.I. Afasizhev, Doctor of Sociology, Professor of Philosophy and Sociology Department of Adyghe State University (Maikop);
- V.A. Babeshko, Academician of RAS, Doctor of Physics and Mathematics, Head of Mathematics Modeling Department of KubSU, Director of Research-Scientific Centre of Forecasting and Preventing of geoecological and Catastrophes of KSU;
- *V.N. Bolshakov*, Academician of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Biological Sciences, Professor of Institute of Plant and Animal Ecology of the Ural Branch of the Russian Academy of Sciences;
- *S.K. Bondyreva*, Doctor of Psychology, Professor, Academician of RAE, Rector of the Institute of teaching staff training and retraining, Rector of Moscow University of Psychology and Sociology, Deputy Chairman of the Coordinating Council on psychological and educational studies of RAE;
- N.V. Vasilyeva, Doctor of Philology, Senior Scientist, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences;
- G.A. Gerasimov, Doctor of Medicine, Professor of National Institute of Health, USA;
- A.V. Gluzman, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, Member of National Academy of Pedagogical Sciences of Ukraine, Honored Worker of Education of the Autonomous Republic of Crimea and Ukraine, Rector of Republican Institution of Higher Education «Crimean University for the Humanities»;

Ä

- S.B. Dabagov, Doctor of Physical and Mathematical Sciences, Professor of Engineering Physics Institute, Laboratory Director XLab Frascati Italian Institute of Nuclear Physics, Rome:
- A.V. Dmitriev, Doctor of Philisophy, Professor, Corresponding Member of Russian Academy of Sciences, Leading Researcher, Institute of Philosophy;
- *M.Ch. Zalikhanov*, Doctor of Physical and Mathematical Sciences, Doctor of Technical Sciences, Professor, Academician, Director of Mountain Geophysical Institute for Hydrometeorology and Environmental Monitoring RosHydromet;
 - P. Knezel, Doctor of Law, University of Applied Sciences, Potsdam, Germany;
- *E.N. Krylatykh*, Academician of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Economic Sciences, Professor of Russian Academy of National Economy and Public Administration under the President, Chief Scientific Officer of Russian Institute of Agrarian Problems and Informatics after A.A.Nikonova (VIAPI) RAAS;
- V.I. Lyakh, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor of the Academy of Physical Culture named after Bronislaw Cech, Krakow, Poland;
- *D.Zh. Markovich*, Academician of the Russian Academy of Education, Doctor of Philosophy, Professor, University of Belgrade, Serbia;
- *A.V. Mironov*, Doctor of Sociology, Professor of history, philosophy and culture MGGU after M.A. Sholokhov, Chief Editor of «Social and Humanities»;
- V.I. Nechaev, Dodtor of Economic Sciences, Honored Worker of Science, Professor, Rector of the Russian State Agrarian University MTAA after KA Timiryazev;
- V.N. Ovchinnikov, Doctor of Economic Sciences, Honored Scientist of the Russian Federation, Professor, Head of Department of economic systems of the North-Caucasus Research Institute of economic and social problems of the Southern Federal University;
- Yu. Sen, Doctor of Education in Teaching English as a Foreign Language, Faculty of Education, Department of English Language Teaching, Duzce University, Director of Hakime Erciyas School of Foreign Languages, Duzce University, Turkey;
 - Ya. Sovinsky, Doctor of Law of University after Palacky, Olomouts, Czech Republic;
- F.F. Kharisov, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, Corresponding Member of the RAO, Director of the Center of the Federal Institute of Education Development, Chief Editor of «School health education»;
- *L.L. Shestakova*, Doctor of Philology, Senior Scientist of Institute of Russian Language after (by) V.V. Vinogradov of Russian Academy of Sciences.

содержание

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ТЕОРИЯ

3.Х. Курмалиева, Р.Э. Мирзоян, Р.А. Байбекова, С.Ш. Гишева	Повышение эффективности реализации интеграционного взаимодействия стран Содружества Независимых Государств в сфере валютного регулирования	14
Р.А. Баркенхоева	Категория собственности в сфере малого бизнеса	21
О.С. Васильева, А.В. Полинко	Человеческий и информационный капитал как базисные элементы функционирования субъекта рынка нематериальных услуг	27
	история экономики	
М.М. Гурская	Отражение счета «Капитал» в бухгалтерии индивидуальных предприятий и ранних компаний Ф. Датини в Пизе	35
Ж.Л. Комкова	О целесообразности постоянной верификации ранее полученных результатов научных исследований в области истории бухгалтерского учета	54
Д.И. Понокова, И.Г. Панженская	Историко-теоретические и научно-практические аспекты идентификации резервов	61
PI	ЕГИОНАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА	
Л.Е. Галяева	Понятие внешних ограничений в региональных исследованиях	70
Л.Е. Галяева, А.В. Белоусова	Реакция экономики Краснодарского края на внешние ограничения	75
М.И. Голубова	Особенности развития воспроизводства в региональных локализациях оздоровительного профиля	81
А.Т. Киргуев, Э.В. Таймазов	Человеческий капитал в структурном преобразовании региональной экономической политики	86
Х.А. Константиниди	Пути повышения конкурентоспособности региональных экономических систем	92
Х.А. Константиниди, М.А. Воробьева, А.Г. Рубин	Развитие маркетингового потенциала как фактора повышения конкурентоспособности и инвестиционной привлекательности региона	97
Д.Ю. Кулишкин	Региональный туристский продукт и его трансформация в результате влияния Олимпийских игр	103
Ю.В. Лачин	Инвестиционная привлекательность и конкурентос-пособность региона на примере Ростовской области	109

А.А. Мокрушин, А.А. Керашев	Инструменты регулирования взаимодействия верти- кально интегрированных корпораций с региональны- ми экономическими системами	114
Б.Г. Мурадова, В.В. Кузьменко	Механизмы повышения результативности экономических отношений в электроэнергетическом комплексе региона	123
Э.В. Таймазов	Промышленный компонент региональной экономической политики	128
Р.Д. Хунагов, А.А. Мокрушин	Региональная экономическая система в контексте теоретической модели квази-корпорации	133
	УЧЕТ, АНАЛИЗ, АУДИТ	
Н.А. Антонова	Дью дилидженс в условиях актуарного учета: сущность, цель, функции	141
М. Гомеш	Сравнительная характеристика бухгалтерского учета по МСФО, российским ПБУ и национальным стандартам Республики Ангола	148
Е.Н. Домбровская	Влияние информационных интересов пользователей на содержание финансовой и нефинансовой отчётности компаний с государственным участием	155
С.Б. Фурцева	Методологическое значение МСФО (IFRS) 15 «Выручка по договорам с покупателями» для учета в энергетике	162
	ЭКОНОМИКА АПК	
И.Г. Айба	Программное моделирование эффективной организации промышленного плодоводства и виноградарства Абхазии	169
Ю.И Бершицкий,	Методические особенности экономического обоснова-	
К.Э. Тюпаков, Н.Р. Сайфетдинова, А.Р. Сайфетдинов	ния состава машинно-тракторного парка сельскохо- зяйственных организаций	174
З.А. Водождокова	Кластерная политика как базис прогрессивного развития предпосылок аутсорсинговой модели введения бизнеса	182
	ЭКОНОМИКА СЕРВИСА	
Е.Н. Клочко, В.Р. Межлумова	Раскрытие принципов оптимизации взаимодействия научного и образовательного процессов в условиях модернизации сферы образовательных услуг РФ	189
Д.Р. Хунагова	Предложение подхода к исследованию структуризации рынка информационных услуг	196
HA	ЛОГИ И НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ	
С.В. Карпенко, М.Е. Ордынская, Т.А. Силина	Сравнительная оценка налоговой нагрузки при применении единого налога на вмененный доход и патентной системы налогообложения	201

Ä

ISSN 2410-3683 Рецензируемый, реферируемый научный журнал «Вестник АГУ». Выпуск 1 (155) 2015

Т.В. Сапрыкина	Региональная налоговая политика: факты и перспективы	213	
менеджмент			
В.Б. Саркисов, Е.А. Дранникова	Приоритетные направления совершенствования системы стимулирования высокотехнологичных производств	222	
Л.Х. Яндиева	Управление проектом: подход, основанный на результатах	229	
Наши авторы		235	
Требования и правила оформления статей для публикации в научном журнале «Вестник Адыгейского государственного университета»		243	

TABLE OF CONTENTS

ECONOMICS THEORY

Z.Kh. Kurmalieva, R.E. Mirzoyan, R.A. Baibekova, S.Sh. Gisheva	Integration cooperation improving between the countries of the Commonwealth of Independent States in the sphere of currency regulation	14
R.A. Barkenkhoeva	Property category in the small business	21
O.S. Vasileva, A.V. Polinko	Human and information capital as the basic elements of the functioning of intangible services market entity	27
	ECONOMICS HISTORY	
M.M. Gurskaya	Account «Capital» reflection in the individual accounts businesses and first F. Datini companies in Pisa	35
J.L. Komkova	Feasibility of a permanent verification of earlier results of scientific research in accounting	54
D.I. Ponokova, I.G. Panzhenskaya	Historical-theoretical and scientific-practical aspects of reserves identification	61
	REGIONAL ECONOMICS	
L.E. Galyaeva	External constraints concept in regional studies	70
L.E. Galyaeva, A.V. Belousova	The reaction of the Krasnodar Territory economy to external constraints	75
M.I. Golubova	Peculiarities of development reproduction in regional localizations of health profile	81
A.T. Kirguev, E.V. Taimazov	Human capital in the structural transformation of regional economic policy	86
Kh.A. Konstantinidi	Ways to enhance the competitiveness of regional economies	92
Kh.A. Konstantinidi, M.A. Vorobyova, A.G. Rubin	Development of marketing potential as a factor increasing the competitiveness and investment attractiveness of the region	97
D.Yu. Kulishkin	Regional tourist product and its transformation as a result of the Olympic Games impact	103
Yu.V. Lachin	Investment attractiveness and regional competitiveness based on the Rostov Region	109
A.A. Mokrushin, A.A. Kerashev	Interaction normalizing methods of vertically integrated corporations and regional economic systems	114
B.G. Muradova, V.V. Kuzmenko	Mechanisms for economic relations effectiveness enhancing in the electricity regional sector	123

E.V. Taimazov	The industrial component of regional economic policy	128
R.D. Khunagov, A.A. Mokrushin	Regional economic system in the context of theoretical quasi-corporation model	133
AC	COUNTING, ANALYSIS, AUDIT	
N.A. Antonova	Due diligence in terms of actuarial accounting: its nature, purpose and function	141
M. Gomesh	Comparative characteristics of accounting under IFRS, Russian Accounting Standards and national standards of the Republic of Angola	148
E.N. Dombrovskaya	Users' information interests influence on content in financial statements and non-financial companies with state participation	155
S.B. Furtseva	The methodological importance of IFRS 15, «Revenue from contracts with customers» in the energy sector	162
ECONOMY (OF AGRARIAN-INDASTRIAL COMPLEX	
I.G. Aiba	Effective organization modelling of industrial fruit- growing and viticulture in Abkhazia	169
Yu.I. Bershitsky, K.E. Tyupakov, N.R. Saifetdinova, A.R. Saifetdinov	Methodical peculiarities of economical basis of machine and tractor fleet composition in agricultural organiza- tions	174
Z.A. Vodozhdokova	Cluster policy as basis of progressive development for preconditions of outsourcing business model introduction	182
	SERVICE ECONOMY	
E.N. Klochko, V.R. Mezhlumova	Optimization principles of scientific and educational processes interaction in the educational services modernization of the Russian Federation	189
D.R. Khunagova	A new way of market information services structuring	196
	TAXES AND TAXATION	
S.V. Karpenko, T.A. Silina, M.E. Ordynskaya	Tax burden comparative assessment in the single tax application on imputed income and the taxation patent system	201
T.V. Saprykina	Regional tax policy: facts and prospects	213
	MANAGEMENT	
V.B. Sarkisov, E.A. Drannikova	Priority directions of high-tech industries stimulation systems improving	222
L.Kh. Yandieva	Project management: an approach based on results	229
Our Authors		235
Requiments and rules of scientific articles representing in the scientific journal «The Bulletin of the Adyghe State University»		243